



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL ESTADO DE MÉXICO
SECRETARÍA DE RECTORÍA
DIRECCIÓN DE IDENTIDAD UNIVERSITARIA
COLEGIO DE CRONISTAS

Escuela Primaria Cor. Filiberto Gómez Jocotitlán, Estado de México



SR

*C. P. Carlos Chimal Cardoso
Cronista Honorario del Centro Universitario Atlacomulco
Cronista del Municipio de Jocotitlán, Méx.*



Octubre de 2024



COMITÉ EDITORIAL, Colegio de Cronistas:

1. M. en A. E. Jesús Isaías Téllez Rojas
Escuela de Artes Escénicas
2. M. en Dis. María del Carmen García Maza
Facultad de Artes
3. M. en A. S. Héctor Hernández Rosales
Facultad de Antropología
4. Arq. Jesús Trinidad Castañeda Arratia
Facultad de Arquitectura y Diseño
5. Dr. Jorge Alberto Lugo de la Fuente
Facultad de Ciencias
6. M en D. A. E. S. Andrés Virgilio Morales Osorio
Facultad de Ciencias Agrícolas
7. M. en A. P. Julián Salazar Medina
Facultad de Ciencias Políticas y Sociales
8. Dr. en Ed. Ignacio Morales Hernández
Facultad Ciencias de la Conducta
9. M. en A. E. Antonia Cordera Cárdenas
Facultad de Contaduría y Administración
10. Dra. en D. María de Lourdes Morales Reynoso
Facultad de Derecho
11. Dr. en E. L. Emmanuel Moreno Rivera
Facultad de Economía
12. Dra. en C. en Ed. Vicenta Gómez Martínez
Facultad Enfermería y Obstetricia
13. Dr. en Ed. Agustín Olmos Cruz
Facultad de Geografía
14. M. en H. y C. Pedro Canales Guerrero
Facultad de Humanidades
15. Dr. en Ing. Horacio Ramírez de Alba
Facultad de Ingeniería
16. L. en L. José Martínez Almazán
Facultad de Lenguas
17. Esp. en S. P. Juan Manuel Galván Martínez
Facultad de Medicina
18. M. en C. Félix Salazar García
Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia
19. C. D. José Trujillo Ávila,
Facultad de Odontología
20. Dra. en U. y R. Verónica Miranda Rosales
Facultad de Planeación Urbana y Regional
21. Dr. en C. Telesforo Jesús Morales Juárez
Facultad de Química
22. Dr. en E. T. Gerardo Novo Espinosa de los Monteros
Facultad de Turismo y Gastronomía
23. Dr. en Hum. Daniel Roberto Peregrino Rocha
Centro Universitario Amecameca
24. L. en D. Juan Manuel Ordoñez Flores
Centro Universitario Atlacomulco
25. Dr. en C. F. Juan Pedro Benítez Guadarrama
Centro Universitario Ecatepec
26. Dr. en Ed. Carlos Anaya Hernández
Centro Universitario Nezahualcóyotl
27. Dr. en I. A. C. y S Adhir Hipólito Álvarez
Centro Universitario Temascaltepec
28. Dr. en Arqueol. Rubén Nieto Hernández
Centro Universitario Tenancingo
29. Dra. en Ed. Norma González Paredes
Centro Universitario Texcoco
30. L. en P. S. Luis Bernardo Soto Casasola
Centro Universitario Valle de Chalco
31. M. en Adm. C. H. Nora Patricia Romo García
Centro Universitario Valle de México
32. M. en C. Ed. Ma. del Consuelo Narváez Guerrero
Centro Universitario Valle de Teotihuacán
33. Dr. en Soc. Gonzalo Alejandro Ramos
Centro Universitario UAEM Zumpango
34. Dra. en C. C. y C. A. Adriana Hernández Manrique
Unidad Académica Profesional Acolman
35. L. en T. Agripina del Ángel Melo
Unidad Académica Profesional Chimalhuacán
36. Dra. en Ed. Karina González Roldán
Unidad Académica Profesional Cuautitlán Izcalli
37. M. en I. T. E. Nancy Grisel Cabañas Rodríguez
Unidad Académica Profesional Huehuetoca
38. Dra. en C. Ana Lilia Flores Vázquez
Unidad Académica Profesional Tianguistenco
39. Lic. en A. Rosa Esbeida Mejía Ugarte
Unidad Académica Profesional Tejupilco
40. L. en E. Guadalupe González Espinosa
Unidad Académica Profesional Tlalnepantla
41. Lic. en Ant. Donají Reyes Espinosa
Plantel Lic. Adolfo López Mateos de la Escuela Preparatoria



42. M. en E. L. Federico Martínez Gómez
Plantel "Nezahualcóyotl" de la Escuela
Preparatoria
43. M. en Hum. Jesús Josué Severo
Sánchez
Plantel "Cuauhtémoc" de la Escuela
Preparatoria
44. M. en Hum. Ximena Torrescano
Lecuona
Plantel "Ignacio Ramírez Calzada" de
la Escuela Preparatoria
45. Dra. en Ed. Julieta Jiménez Rodríguez
Plantel "Ángel María Garibay Kintana"
de la Escuela Preparatoria
46. Lic. en L. Cecilia Fuentes Guadarrama
Plantel "Ignacio Pichardo Pagaza" de
la Escuela Preparatoria
47. Dr. en C. Ed. Miguel Zavala López
Plantel "Sor Juana Inés de la Cruz" de
la Escuela Preparatoria
48. M. en C. E. Luis Alberto Garduño
Sánchez
Plantel "Isidro Fabela Alfaro" de la
Escuela Preparatoria
49. M. en H. César Salazar Velázquez
Plantel "Pablo González Casanova"
de la Escuela Preparatoria
50. M. en Ed. Germán Méndez Santana
Plantel "Texcoco" de la Escuela
Preparatoria
51. Dr. en Ed. Alfredo Ángel Ramírez
Carbajal
Instituto de Estudios Sobre la
Universidad
52. M. en G. D. César Alejandro
Barrientos López
Dirección de Actividades Deportivas
53. M. en S. P. Estela Ortiz Romo
Centro de Enseñanza de Lenguas
54. M. en A. T. Gabino Nava Bernal
Instituto de Ciencias Agropecuarias y
Rurales
55. Dra. en Ed. Irma Eugenia García
López
Centro de Investigación
Multidisciplinaria en Educación
56. P. L. D. Sonia Marisa Benítez Arzate
Integrante de la Dirección de
Identidad Universitaria
57. P. L. L. H. Eduardo Acosta Monroy
Corrector de estilo
Integrante de la Dirección de
Identidad Universitaria

COMPILADORES:

QFB. Argelia Díaz González Borja,
Encargada del Despacho de la Dirección de
Identidad Universitaria

L.L.I. Claudia Velázquez Garduño
Responsable del Área de Difusión de la
Dirección de Identidad Universitaria

*Escuela Primaria Cor. Filiberto Gómez
Jocotitlán, Estado de México*

C. P. Carlos Chimal Cardoso
Cronista Honorario del Centro Universitario Atlacomulco
Cronista del Municipio de Jocotitlán, Méx.



Frente de la Escuela Primaria Cor. Filiberto Gómez, hacia la plaza constituyentes



LA CIUDAD DE JOCOTITLAN

La Ciudad de Jocotitlán, Estado de México se encuentra en las faldas del cerro Xocotepetl y está a 45 kilómetros de la ciudad de Toluca y 120 kilómetros de la Ciudad de México.

En el centro de la población se encuentra la Plaza Constituyentes que tiene una plaza cívica en el centro, con un jardín en su parte posterior, donde hay algunos monumentos de los héroes de nuestro país y el kiosco estilo colonial, más arriba esta otro jardín denominado “Corredor Cultural”, donde están los monumentos a los héroes de Jocotitlán.

En todo su contorno hay edificios públicos, monumentos arquitectónicos y casas particulares, donde se practica el comercio, sobresalen la Presidencia Municipal, la Iglesia de Jesús Nazareno, la Casa de Cultura “Diego de Nájera Yanguas”, algunos portales, restaurantes y el hotel “Casa del Siglo XVII”, también está entre las calles 5 de febrero y Melchor Ocampo la “Escuela Primaria Coronel Filiberto Gómez”.

En el año 2013 se le denominó a esta comunidad “Ciudad Heroica” y se le cambió la denominación de “Villa” a “Ciudad” y en el año 2021 se le nombró “Pueblo con Encanto”.



***Escuela Primaria Cor. Filiberto Gómez
Jocotitlán, Estado de México***



ESCUELA PRIMARIA CORONEL FILIBERTO GÓMEZ

ESCUELA ACTUAL

La Escuela Primaria se compone de dos módulos de salones de clases, el primero frente a la plaza constituyentes con su auditorio, dos patios en su interior, hacia el poniente esta la vista del segundo módulo de salones con otro patio más grande, ya que fue un campo de futbol, donde hay un salón de cómputo, una bodega, el salón de educación física, una asta bandera, un espacio que sirve de estacionamiento interior, un arco techo y más espacio para el recreo de los alumnos.

El módulo frente a la Plaza Constituyentes se construyó en el periodo del Ayuntamiento 1967-1969, es de dos pisos, tiene 8 aulas, en la parte superior esta la dirección de la escuela, sobre la calle Melchor Ocampo están otras 12 aulas y del lado norte se ubica el auditorio que lleva el nombre de Profesor Javier Sánchez Alcántara.

6

El Auditorio tiene un pequeño portal en la entrada, un foro al fondo, donde tiene un mural del centro de Jocotitlan, donde se aprecia el kiosco y el cerro Xocotepetl, están tres escudos, arriba el nacional, del lado izquierdo el del Estado de México y del lado derecho el del municipio.

Además, cuenta con baños para damas y para caballeros, en este hay un espacio que sirve de cocineta, en la pared sur que da al patio interior tiene dos murales, que son alusivos, el primero al coronel Filiberto Gómez y la educación, el segundo a la educación después de la revolución mexicana, ambos son obra del pintor José Martínez Lara, quedando más espacios para otros murales.

En la entrada del lado derecho están dos placas, la primera alusiva a la construcción de la primera escuela de 1928 a 1933 y la segunda que marca la inauguración del actual edificio en 1969, además está el calendario escolar y un mural de la salud en la educación.



En el lado poniente está el otro módulo de salones que se construyó en el periodo del Ayuntamiento 1964-1966, se compone de dos plantas con 16 salones, su frente es hacia el patio del recreo, cuenta con baños para ambos sexos, en el corredor inferior se ubica la tienda escolar, subiendo las escaleras esta la placa de inauguración del mes de agosto de 1966.

Actualmente atiende a 344 alumnos y 342 alumnas que hacen un total de 686, son atendidos por 28 maestras y cuatro maestros, en cinco grupos de primer año, cinco de segundo, seis de tercero, seis de cuarto, seis de quinto y cinco de sexto grado, en la dirección hay un director, un subdirector, una secretaria administrativa, tres secretarías, más cuatro conserjes.

Los alumnos viven en los cuarteles de la Cabecera Municipal, sus barrios y comunidades cercanas.

Además de los maestros que atienden grupo, hay maestros de apoyo, como el de canto, leyendas, deportes, dos de educación para la salud, uno de inglés y actualmente apoya una maestra de inglés, nativa de Norteamérica, solo por el presente ciclo escolar.

7

Un salón se destina a Promoción de la salud, otro al maestro de educación física, otro a educación artística, otro para la biblioteca, otro a la tienda escolar y otro es para el archivo escolar que cuenta con documentos desde 1882.

El horario de clases es de 8 de la mañana a una de la tarde, a la entrada los conserjes y el director vigilan el orden, cerrándose el portón a la hora indicada, el recreo para primero, segundo y tercero grado es de diez y media a once horas y para cuarto, quinto y sexto año es de once horas a once treinta horas, pero al salir al recreo y al término de la jornada se usa un timbre, a la salida los alumnos salen formados hasta el portón, donde los esperan los padres de familia.



En las últimas tres décadas de siglo XX se usaba un disco con la canción “caminito de la Escuela” en la entrada y salida y antes se usó un silbato, tanto para entrar como para salir.

La tienda escolar la maneja el Comité de Consumo Escolar.

HISTORIA DE LA EDUCACIÓN EN JOCOTITLÁN

Para hablar de la historia de esta escuela que es de mucha tradición y muy importante en la educación del municipio, mencionare algunos aspectos relevantes de la comunidad y algunos antecedentes de la educación.

Se sabe que en Jocotitlán se asentó la cultura mazahua, estando su señor o tlatoani viviendo en esta comunidad, pero su zona abarcaba una extensión de lo que hoy son 12 municipios del Estado de México y cinco del Estado de Michoacán, quienes fueron conquistados por los aztecas cuando su emperador era Axayacatl.

8

En esta época había una escuela de guerreros que al parecer estaba ubicada en los alrededores de donde hoy se encuentra el monumento a Cristo Rey.

A la llegada de los españoles a la comunidad, que encabezó el encomendero Francisco de Villegas, los mazahuas tenían por gran Señor a Ocelotzin, guerreero azteca que envió Moctezuma para garantizar la entrega oportuna de los tributos.

En la época del encomendero visitaron la comunidad en forma esporádica los Franciscanos que venían de la Ciudad de Toluca, quienes empezaron a impartir la fe católica mediante la enseñanza.

En 1575 llega el clero secular con el primer sacerdote de nombre Francisco García Nájera, quien empezó con la construcción de la primera iglesia y el



establecimiento de la enseñanza a través de la doctrina y las primeras letras en castellano.

Con lo anterior, considero inicio el establecimiento de la escuela en el municipio de Jocotitlán.

Es entendible que para llevar a cabo la enseñanza en castellano se tuvieron que apoyar en los hablantes de la lengua mazahua, como ejemplo esta la publicación de la obra “Doctrina y Enseñanza de la Lengua Mazahua” editada en 1637, escrita por Diego de Nájera Yanguas, tercer sacerdote en Jocotitlán.

En la época de la Colonia Don Nicolás de Villegas fue cacique de Xocotitlán en 1648, por tener este alto rango se le evangelizo, permitió vestir a la usanza española, se le enseñó a leer y a escribir en castellano

El 13 de agosto de 1820 se le toma protesta al Primer Presidente Municipal de Jocotitlán, señor Antonio del Valle con su Ayuntamiento, fecha del nacimiento del municipio de Jocotitlán, esto de acuerdo al acta de cabildo, que se encuentra en el archivo histórico municipal, siendo ratificado el municipio en la ley del 9 de febrero de 1825 cuando ya existía la República Mexicana.

9

En la primera Constitución Política del Estado de México de 1827 se estableció que en cada Cabecera Municipal hubiese al menor una escuela de primeras letras.

El gobernador del Estado de México Alberto García, en 1872 dio impulso a la fundación de escuelas, para estimular su creación se perdonaba cualquier pago de impuestos a los vecinos de pueblos, haciendas y rancherías que cubriesen los gastos de las escuelas.

En 1878 se crea la Escuela de Adultos en la Cabecera Municipal, utilizando el inmueble de la escuela de niños, ya que las clases eran por las tardes.

En esta época y hasta antes de la revolución mexicana en Jocotitlán había una escuela para niños, ubicada en lo que hoy es la biblioteca publica y otra



escuela de niñas ubicada en el espacio que hoy ocupa la escuela coronel Filiberto Gómez.

Como dato curioso menciono que en 1900 se inscribieron 122 niños, de los cuales 93 fueron examinados, 67 aprobados, 26 reprobados y 12 finalizaron su instrucción, la diferencia deserto de la escuela.

Las niñas, 99 se inscribieron, 52 se examinaron, 45 aprobaron, 7 reprobaron, 3 terminaron su instrucción.

En 1902 se fundó una escuela particular religiosa a iniciativa del Sacerdote Francisco Gómez Plata de nombre “Colegio Nacional de la Purísima Concepción” que dirigió mucho tiempo la madre Pascuala Legorreta.

En 1910 empieza la revolución en el país, lo que modifico el estilo de vida durante los años de ese año hasta 1919, donde se vivieron persecuciones, robos y muertes por la llegada y paso de los ejércitos zapatistas, villistas y carrancistas.

10

LAS ESCUELAS FEDERALES Y ESTATALES

La Secretaria de Educación Pública SEP llevo al Estado de México a partir del convenio firmado con el gobernador de Estado Abundio Gómez, documento signado el primero de febrero de 1922, donde se establecía que el estado seguiría apoyando a las escuelas y creando más y la federación se comprometía a establecer 200 escuelas rurales.

En 1925 se firmó otro acuerdo con la SEP, donde establecía que esta se encargaría de las escuelas primarias rurales y el gobierno estatal de las escuelas elementales de las cabeceras municipales y de los estudios superiores.

En este periodo se fusionaron todas las escuelas de niños y de niñas para hacerse mixtas.



En 1927 hubo un nuevo convenio entre la SEP y el Gobierno del Estado, donde se fijó el traslado a la SEP de las escuelas rurales establecidas en el estado y el estado conservó solo las escuelas de las cabeceras municipales, ahora si se llevó a cabo esta transferencia en su totalidad.

En un informe del profesor Alcántara en 1929 informaba al gobierno del estado que la escuela de la cabecera municipal se había fundado en julio de 1835 por iniciativa del teniente coronel Fabián Dávila y de Francisco Espinoza quien era regidor.

NACE LA ESCUELA PRIMARIA CORONEL FILIBERTO GÓMEZ

En atención a esta nueva política de educación y a las gestiones de personas del municipio, el edificio de la escuela Coronel Filiberto Gómez comenzó a construirse en el año de 1928 y se terminó en el año de 1933.

En el periodo 1928-1929 el Presidente Municipal era el Sr. Antonio Gómez, quien llevaba muy buena relación de amistad con el coronel Filiberto Gómez, en el periodo 1930-1931 el Presidente Municipal era el Sr. Mauro González Ordoñez y en el periodo 1932-1933 el Presidente Municipal era el Sr. Alfonso G. Miranda.

Con el inicio del ciclo escolar, el 14 de febrero de 1933 inicia clases la escuela Coronel Filiberto Gómez de Jocotitlán, con la denominación de escuela primaria elemental mixta y el 15 de mayo de 1933, entrega el edificio el coronel Filiberto Gómez, Gobernador del Estado.

El Ejido de San Juan y San Agustín recibe su dotación de tierras en el año de 1931, desde su inicio se destinó la parcela escolar, ubicada en la sección la albarrada, muy cerca de la hacienda de Pasteje, la cual maneja la Sociedad de Padres de Familiar en coordinación con la Dirección de la Escuela.



INAUGURACIÓN DE LA ESCUELA

El día 15 de mayo de 1933 hubo un gran acontecimiento en el Jocotitlán, desde temprano salieron los habitantes para preparar el recibimiento al Gobernador del Estado, se adornó la fachada con lazos de festón del cerro, los alumnos estrenaron uniforme y se les colocó entre los dos portones, se dieron cita los padres de familia y vecinos en la escuela, así como maestros y el Director de la Escuela Profesor Felipe Luna.

El Presidente Municipal, integrantes del Ayuntamiento, bellas amazonas y charros fueron a esperar al Gobernador por la Hacienda de Pasteje, donde eran los recibimientos tradicionales de los visitantes distinguidos.

Al llegar, el Gobernador se bajó de su coche y junto con el Presidente Municipal subieron la escalera de la escuela, donde los esperaba el director con gente representativa de la comunidad, cortaron el listón y entraron.

Recorrieron el edificio, hubo una ceremonia oficial en el patio inferior donde participaron el Director de la escuela, el Presidente municipal y por último el Gobernador del Estado, quien hizo la entrega simbólica a los presentes, siempre estuvieron acompañados de la banda de música de la localidad.

12

Después se dirigieron al Teatro Municipal que había sido inaugurado en 1928, donde hubo una comida, más discursos y degustaron la barbacoa de hoyo tradicional, el mole de guajolote, ricas tortillas de maíz, acompañados de otras sabrosas viandas del lugar y disfrutaron de un buen pulque natural muy bien elaborado.

Esta escuela contaba de 17 aulas, baños de niños y niñas, dos patios que se conservan en la actualidad, sobre la calle Melchor Ocampo había dos plantas, los salones de abajo tenían salida a la calle y los superiores al corredor interior.



Algunos salones eran más grandes y sobre la plaza constituyente había dos entradas, un portón arriba de unos escalones y otro a ras de calle, con un pequeño jardín entre ambos.

Del lado izquierdo de la escalera había una puerta que conducía a un sótano que tenía una distancia de todo el edificio del lado de la calle Melchor Ocampo.

Este sótano durante toda su existencia sirvió para leyendas, como la llorona, la guacha, el hombre sin cabeza, el niño perdido y otras, que platicaba en los salones el director Javier Sánchez Alcántara, tan realista que a los alumnos se nos ponían los pelos de punta.

En ese tiempo se laboraba en la escuela de las nueve a las dos de la tarde tomando clases, había un receso para ir a comer y se regresaba de tres a cinco de la tarde al taller carpintería los hombre y costura las niñas, este horario duro hasta mediados de los años cuarenta, donde se quitó la asistencia por las tardes.

13

En ese tiempo no todos los salones se utilizaban, en los que tenían entrada por la calle Melchor Ocampo existió un tiempo la oficina de correos, una carnicería y otro salón servía para que ensayarán los músicos por las tardes.

Como anécdota, en el año de 1947 visito Pedro Infante la comunidad, en su recorrido en el centro oyó música, se acercó, entro al salón donde ensayaba la orquesta del pueblo, canto con ellos y los vecinos se organizaron para hacer una kermes con baile en el teatro municipal más tarde, que se comentó durante mucho tiempo en el pueblo.

En el periodo del Ayuntamiento 1958-1960 por iniciativa de las maestras María de Jesús Miranda Chimal, María Teresa Sánchez Sánchez y Elvira Quintanar Gómez se colocó una asta bandera en el centro de la plaza cívica que era de tierra.



En el periodo del Ayuntamiento 1961-1963 en la plaza cívica inicio la construcción de un hemiciclo, pasándose el asta bandera al frente de la escuela, en medio de las dos entradas.

A partir del año de 1961 se fue modificando el periodo del ciclo escolar, el cual era de enero a diciembre con sus respectivas vacaciones a fin de año, recorriéndose un mes cada ciclo hasta quedar como es ahora, de septiembre a agosto con sus respectivas vacaciones.

También en este año empezaron a llegar los libros de texto gratuitos a todos los grados y se implementaron los desayunos escolares, que costaba veinte centavos, donde se daba una tasa de chocolate y una torta.

Después hubo desayunos escolares más completos, siempre con la participación de los padres de familia.

Para el ciclo escolar 1963-1964 no eran suficientes las aulas para atender la demanda estudiantil, por lo que el señor José González presto dos cuartos de su casa, en la calle Josefa Ortiz de Domínguez para ser ocupadas por dos grupos de la escuela primaria.

14

En 1963 se inauguró el edificio de la Escuela Secundaria “Miguel Hidalgo” en la esquina de las calles de Pedro Laguna y Nigromante, que solo tenía tres grupos sobrándole salones que presto para ser ocupados por alumnos de la escuela primaria.

En el periodo del Ayuntamiento 1964-1966 se construyó el segundo módulo de salones que existe en la escuela primaria, siendo inaugurados en el mes de agosto del año 1966.

En estos años los grupos eran exclusivos de niños y otros exclusivos de niñas y para pagar el conserje cooperaban con veinte centavos todos los alumnos los días lunes, hasta que se autorizó el pago del mismo por las autoridades educativas.



En la escuela primaria se organizaba la elección de la Reyna de las fiestas patrias y en su coronación se realizaban una kermes muy animada.

Desde el nacimiento de la escuela se participaba en las ceremonias y desfiles conmemorativos a las fiestas que marcaba el calendario escolar, que debían celebrarse por algún acontecimiento histórico.

En el desfile del 24 de febrero, todos los alumnos desfilaban con una banderita mexicana de papel en la mano, lo que daba identidad nacional y orgullo de ser mexicanos.

Las clausuras del ciclo escolar eran todo un acontecimiento en el pueblo, ya que las tablas gimnásticas que presentaban todos los grupos hacían el deleite de los padres de familias, quienes asistían con gran entusiasmo a ver la actuación de sus hijos.

Al cierre del ciclo escolar 1965-1966 el motivo de la clausura fueron los juegos olímpicos, donde cada grado hizo alusión a un deporte, hubo desfile de varias escoltas con las banderas de países de los cinco continentes.

15

Estas clausuras eran amenizadas por la Orquesta de la Familia Medrano, muy típica en la comunidad.

Los regalos para las madres en el mes de mayo consistían en un trabajo manual elaborado por cada alumno, que supervisaban los maestros en su elaboración y el día del maestro, la mayoría de los alumnos llevaba un presente, con gran diversidad, desde un guajolote, unas palomas, una docena de blanquillos, una gelatina, un ramo de flores o un charola con galletas de surtido rico.

En el Teatro Municipal el Ayuntamiento organizaba veladas literarias los días 10 de mayo y 15 de septiembre, donde todos los grupos participaban con un bailable, una canción o una poesía y el 15 de septiembre al final el Presidente Municipal daba el tradicional grito de independencia.



El primer grito de independencia fuera del Teatro Municipal llevó a cabo en el año de 1969, cuando casi estaba terminado el Hemiciclo a Juárez, donde se colgó la campana, hubo fuegos artificiales y baile.

El día del niño en esta época era muy especial, ya que salíamos formados, pasábamos a la peletería de don Romualdo González por una rica paleta de limón, llegábamos al teatro, nos acomodaban ordenadamente sentados en el piso y nos pasaban una película de la época.

Posteriormente se organizó en la escuela una kermes donde cada grado ponía un puesto de diferentes antojitos y después, ya por los años setentas, los festejos eran en forma individual por salón de clase.

En esta época el patio grande de la escuela se utilizaba como campo de fútbol por los equipos de la comunidad y para proteger los vidrios, los futbolistas tejieron una inmensa red de lazo que cubría toda la escuela, que sirvió hasta que se fueron los futbolistas a realizar su deporte a la unidad deportiva, haya por el año de 1980.

16

En el periodo del Ayuntamiento 1967-1969 se acordó tirar el edificio de 1933 y construir uno nuevo, moderno, con más aulas y un auditorio.

En esta construcción participaron los padres de familia y la comunidad, los grupos para no perder clases se distribuyeron en varias casas particulares.

Al inicio, cada alumno los días lunes debía llegar con una piedra para los cimientos, después en el mismo día con un tabique, que ayudo en la construcción del nuevo edificio, que se inauguró el día 10 de julio de 1969 por el Gobernador del Estado de México Juan Fernández Albarrán.

El auditorio de este edificio ha servido para veladas culturales, obras de teatro, presentaciones musicales, tardeadas, bailes, kermes, presentación de eventos donde destaca la Orquesta Sinfónica del Estado de México, también



se realizan asambleas de la comunidad, así como tomas de protesta y presentación de informes de las autoridades municipales.

Destacan los bailes tradicionales de gala que durante cerca de un siglo fueron un referente de la comunidad, destacando la presencia de orquestas de primer nivel a nivel nacional como Mariano Merceron, Luis Arcaras, Juan Torres, Carlos Campos, Gustavo Pimentel, Mandarina Show, los Joao.

De la ciudad de Toluca han tocado; Trini Palma, la Orquesta Cuauhtémoc Ávila, los Hermanos Vega, Roberto y sus Teclados, Memo Ríos.

De la región están; los Cardenales de Atlacomulco, los Sopis de San Felipe del Progreso, el Grupo Acambay.

De la comunidad han hecho época la Orquesta Medrano, los Cid, los Jokis, los Ixtlas, los Reyes, Provimex, la Rondalla Voces Jubilosa, la presentación de Lizi Monroy, entre otros muchos.

También ha sido escenario para la elección de las reinas de la feria Joco, las kermes de las tradicionales carreras de cinta, la creación de grupos culturales como el femenino, el juvenil y el titlan, por mencionar solo algunos.

En el periodo del Ayuntamiento 1973-1975 se terminó de enlazar la plaza cívica y en frente de la escuela, se colocó una jardinera para protección de los alumnos.

En el periodo del Ayuntamiento 1982-1984 en la escuela se abrió un turno vespertino debido a la gran demanda de estudiantes que permitió que en el año de 1983 se creara la primaria “Miguel Hidalgo”, volviendo la escuela Coronel Filiberto Gómez con un solo turno diurno.

En el periodo del Ayuntamiento 1997-2000 se impermeabilizó y restauró la techumbre del auditorio y se modernizaron sus baños.



En el año 1997 por iniciativa de las maestras Margarita Vilchis y Josefina Espinoza, se empezó a celebrar la semana cultural en el mes de febrero para conmemorar el inicio de la escuela y se invita a egresados de una generación, para que recuerden su estancia en la escuela, donde se les entrega un reconocimiento, algo que se sigue haciendo hasta la fecha.

Para esta actividad fue muy importante la participación de la Sociedad de Padres de Familia que encabezaba el Lic. José Agustín Lovera Estévez, contando con artistas del Centro Cultural Mexiquense, de la UAEMéx y de la comunidad.

En el periodo del Ayuntamiento 2003-2006 visito esta escuela el Presidente de la República Mexicana Vicente Fox, para la inauguración del internet que a su vez llegó a todas las escuelas a nivel nacional.

En el periodo del Ayuntamiento 2009-2012 se modificó la fachada de la escuela para que estuviera acorde con la arquitectura de la población, donde la sociedad de padres de familia apoyo con el cambio de las ventanas, quitando las de fierro para colocar unas de aluminio.

Es importante mencionar que alumnos de esta escuela han sido Presidentes Municipales, Diputados, integrantes de Ayuntamientos, Directores a primer nivel del Gobierno Estatal, Federal y Municipal, Magistrados, Directores de empresas en la iniciativa privada, maestros de escuelas y universidades en diferentes niveles, empresarios, artesanos, y deportistas, entre otros.

MAESTROS Y DIRECTIVOS

Mi reconociendo a maestras y maestros que participan y participaron en la educación de la comunidad de Jocotitlán, ya que lo han hecho con profesionalismo, entusiasmo y gran interés.



Todos ellos, saben de alumnos destacados, aplicados, juguetones, bromistas, participativas, los que necesitan un empuje que dejaron huella en esta escuela, a quienes siempre se les recuerda con cariño

Ellos saben que al final, solo se llevan el reconocimiento y recuerdo de sus alumnos.

Por razón de tiempo solo mencionare a los Directores de esta escuela pero en el recuerdo quedan los muchos maestros y maestras que han forjado generaciones de hombre y mujeres ejemplares en este municipio de Jocotitlán.

DIRECTORES

- Prof. Agustín Cruz Martínez, actual director esta desde día primero de junio de 2015.
- Profa. Juana Cedillo Baños, del primero de mayo de 2014 al primero de junio de 2015.
- Profa. Irene Urbina Gómez de agosto de 1983 al mes de abril de 2014.
- Profa. Rosa Romana Núñez Alarcón, de agosto de 1981 a junio de 1983.
- Profa. Irene Urbina Gómez de agosto de 1980 a junio de 1981.
- Profa. María de Lourdes Esteves Cedillo de septiembre de 1973 a junio de 1980.
- Prof. Javier Sánchez Sánchez de abril de 1966 a agosto de 1973
- Prof. Javier Sánchez Alcántara, de enero de 1944 a marzo de 1966
- Prof. Rodolfo G. Ferado Lechuga de enero de 1941 a noviembre de 1943
- Prof. Filiberto Moreno Hernández de enero de 1940 a noviembre de 1940
- Prof. José Rueda Cedillo de abril de 1939 a agosto de 1939
- Prof. Felipe Luna Medina del 16 de enero de 1933 a febrero de 1939

Esta escuela pionera de la educación en Jocotitlán, hizo posible que hoy en día tengamos, Jardines de Niños, otras Escuelas Primarias, Escuelas Secundarias, Secundarias Técnicas, Bachilleratos, una Escuela de Bellas Artes y el Tecnológico de Estudios Superiores de Jocotitlán, todos con egresados competentes que ponen alto el nombre de Jocotitlán.



Universidad Autónoma del Estado de México

20

*“2024, Conmemoración del 60 Aniversario de la
Inauguración de Ciudad Universitaria”*